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! ! ! !自去年中国（上海）自由贸易试
验区正式挂牌以来，自贸区内各项
创新都成为全国关注焦点。其中，在
《中国（上海）自由贸易试验区总体
方案》中明确，“在严格执行货物进
出口税收政策的前提下，允许在特
定区域设立保税展示交易平台。”
今天，记者从外高桥保税区开

发股份有限公司获悉，该保税展示
交易平台已经率先在外高桥森兰商
都成功落地运作。由于该平台首次
采用“前店后库”的保税商品销售模
式，通过自贸区“区内仓库”和“区外
店铺”的结合与联动，并建立了一套
商场、仓库、海关等联网的管理模
式，消费者有望在这里“淘”到更优
惠更正宗的进口商品。

一站式配套业态
已在试营业

记者了解到，“森兰商都”项目
是浦东新区“十二五”商业发展规划
中的重要商业项目。该项目位于张
杨北路与洲海路交叉路口，毗邻轨
道交通 !号线洲海路站，南侧靠近
五洲大道，可通过翔殷路隧道连接
浦西中环线，定位为保税商品展示
交易中心，包括 "#$联碧德集团经
营的 %&'& '()(*&奢侈品中心、
意城意大利品牌直销店、+&',!
-.*/$.)( 欧洲品牌体验馆等，
并有国际知名大型超市、国际影城、
儿童体验馆、餐饮等一站式配套业

态。目前，已在试营业阶段中。
和传统商业形态不同，“森兰·

外高桥”主打的商业模式是一种全
新的尝试，主要依循自贸区功能政
策为其量身定做的“前店后库模式”
及“保税展示交易平台”，将最大限
度实现项目与港口之间的对接。
记者走进一家商铺，只见一些

进口服饰摆放在货架上。一件价格

为 0111多元的进口针织衫，刷卡付
款后，系统内将显示两部分钱款，一
部分为货款，一部分为税款。也就是
说，消费者在按照标价“埋单”的价
格中，已经包含了海关的税款。由于
建立了一套将仓库、商场、海关等管
理系统连接的系统，海关可以根据
商场销售库存的即时变化，实时监
控商家的销售情况，商家则定期缴

纳税款，实现了有效监管。

五一将推首个
!自贸区进口商品节"

森兰外高桥商业营运中心有限
公司相关负责人介绍，“前店后库”
商业模式能够将自贸区国际贸易优
势最大化，保税展示交易平台有 2

大模式特色：

一是进口商品以保税状态进入
保税展示交易平台进行展示、陈列、
销售；二是海关对平台商品实施电
子监管和状态管理，商检对平台商
品进行预商检；三是如商品在交易
平台实现销售，在消费者支付货款
时，货款与税款实现即时分离，保证
了国家税款及时入库；最后是如商品
销售不佳或未实现销售，可灵活返回
区内并转口境外，商户重新进行全球
分拨，创造了平台自贸功能。
过去在保税区从事国际贸易的

商家以批发为主，现在的新商业模
式可谓从国际贸易向商业零售的跨
界，由于少了经销商的中间环节，有
利于消费者获得更优惠的价格，商
品价格平均是国内专卖店的 3到 4

折左右。目前入驻该商都的商户已
有近 41家，另有近 51家尚未进入
中国的新品牌，有望在该平台首次
试水中国市场。

比如即将在“五·一”长假期间
举办的“自贸区进口商品节”，消费
者不仅可以用“欧洲价”这种更为亲
民的价格购买到一楼 67'& '()!

(*& 的奢侈品及二楼意城的意大
利地区原产品牌，并用“直销价”购
买到红酒、食品等各类进口消费品。
此外，“五一”还将组织“意大利主题
活动日”和“森兰杯”少儿才艺大赛
等活动，现场体验地道的意大利美
食和意大利风情演出等形式多样的
歌舞表演。 本报记者 宋宁华

前台购货后台缴税 价格仅为专卖店七至八折

到自贸区森兰商都“淘”进口货

! ! ! !上海自由贸易区给在沪潮商提供了哪些
发展机遇？近日上海潮汕联谊会组织在沪潮汕
籍博士举行论坛，围绕这一话题进行了研讨。
上海财经大学世界经济与贸易系副主任、

上海自由贸易区研究中心副主任陈波发表了
题为《上海自贸区8打造改革开放升级版》的演
讲。他认为，9::1年建立的保税区实际上在国
际上被称为自由贸易区，而我们现在要建立的
上海自贸区实际上是自由经济区，是全方位综
合开放的经济区。其开放的不仅仅是贸易，还
涉及金融业、服务业等其他领域。自贸区在上
海的实践具有可复制、可推广的意义，其重点
在于金融改革。

上海股权托管交易中心总经理助理魏舒
明先生发表了关于场外市场的“国际板”探索
的演讲。在简单介绍了上海股权交易中心的情

况和运营模式之后，他指出，上海股交中心即
将在上海自贸区开展综合金融服务，境外企业
在自贸区内通过股权、债权、衍生品等形式融
资，会随着自贸区相关政策细化方案出台而逐
步实现。
竞天公诚律师事务所合伙人陈泽佳博士，

对企业如何根据自身情况进行上市创业地选
择提供了一些建议。

北京大学光华管理学院应用经济系副主
任、北京大学经济政策研究所副所长颜色教授
作了题为《寻找中国经济增长的新动力》的演
讲，分析了当前宏观经济形势。他认为，不能简
单理解“调结构”、“挤泡沫”、“去杠杆”，中国经
济要继续保持现有的增长速度，就必须提高投
资质量，创造有机的消费增长，促进城市化，提
高生产率。 丁丁

! ! ! !上海自贸区自成立以来，一直是
中国最受关注的投资目的地。记者日
前从上海水产集团获悉，集团下属 2

家公司正在将注册地转移到自贸区
内，预计今年上半年可“落户”外高
桥，享受自贸区红利。而业内专家指
出，我国水产行业已经做到五个全球
第一，凭借上海自贸区的东风，建设
全球性水产交易平台，夺取水产品定
价权的形势已经成熟。
上海水产（集团）总公司是集渔

业捕捞、国际贸易、水产批发、食品
加工于一体的大型水产企业，下属
有 ;1多家全资、控股和参股企业。
记者从该集团办公室获悉，集团下
属的 ; 家捕捞公司、9 家贸易加工

企业正在上海自贸区内注册企业，
预计上半年可完成手续，其中包括
上海水锦洋食品有限公司。
公司总经理王晓弟表示，希望

可以充分利用自贸区的贸易便利
性，从海外引进更多海产品，进行再
加工后在国内外市场销售。“进口海
产品的税收一般在 95<到 =5<之
间，越是高档的水产品，如鲍鱼、龙
虾，增值税加上关税的比例就越高，
达到了 =1<以上。如果能够在自贸
区内免税交易，就能大大降低产品
成本。”他透露，公司正在宝山建设
目前上海唯一的超低温冷库（零下
""#），在冷库旁边配套建设了加工
厂预计八九月可以竣工。“以金枪鱼

为例，以后不仅产品能够回国，供应
国内市场，在自贸区里，还能经过加
工后卖给日本。”
此外，自贸区内通关便利对于

生鲜行业来说尤为重要。水锦洋公
司期待，入驻自贸区后，海产品特别
是鲜活海产品的通关速度也能加
快，确保产品质量。事实上，瞄上自
贸区的并非只有上海水产企业。去年
99月，大连獐子岛集团股份有限公
司就发布公告，拟在自贸区设立全资
子公司，建设公司国际投融资平台、
国际结算中心和国际贸易平台。
上海历来是国内重要的水产品

集散地，根据上海市水产品行业协
会的统计，去年本市的水产品交易

量为 921万吨，其中市内消化 911

万吨，21万吨分流到了全国各地。
此外，进口水产品的消费量每年也
以 94<以上的速度增长。
而从全国范围来看，中国水产

品已经具有“五个第一”：养殖能力
第一、总产量第一、消费量第一、进
口量第一和出口量第一。因此，水产
资深专家、上海东方国际水产中心
总裁助理王德才表示，上海完全可
以借自贸区“东风”，建设全球性的
水产品交易平台，在交易品种、交易
规模、交易模式等方面超过现有的
日本东京筑地鱼市场，真正实现“买
全球、卖全球”的水产贸易格局，交
易方式覆盖现货交易、期货交易、现

场交易、拍卖交易、网上交易等。
“目前高端水产品的议价权在

日本，东京筑地鱼市场的年交易量
大约是 31万吨，韩国釜山也在争夺
这个地位。上海已经成为国内水产
品集散地，在自贸区的东风下，应该
争取建设全球性的水产品交易平
台，争夺议价权。”
此外，目前上海的冷链物流水平

已经大大提高，在建和已建成的冷库
众多，甚至出现了库存能力过剩的情
况。“硬件也已经准备好了”。
王德才建议，政府可以联合几

家大型的水产企业，引导市场建立
国际化的大型交易平台。“东京筑地
鱼市场内一级批发商只有 3家，二
级批发商 211多家，而在东方国际
水产中心，大大小小的企业共有
9111多家。通过建设全球性的水产
品交易平台，也能提升水产企业的
能级，扩大产业规模。”

本报记者 张钰芸

中国水产品已具备五个全球第一

自贸区力争建立全球水产交易平台

在沪潮汕籍博士研讨自贸区发展机遇

! 自贸区首个!前店后库"及保税展示交易平台现身外高桥森兰商都 本报记者 陈梦泽 摄


